

自遊塾俱樂部広報紙
井戸端通信

Vol. 29

発行
平成18年3月15日

| T930-0096

富山市舟橋北町7-1

富山県民生涯学習力レッジ内
白山市立図書館

自遊塾の魅力——福井県友愛塾に招かれて——

自分の想いを実現させる「時間・空間・チャンス」として

副塾長 三邊 啓子

立春2月4日に、福井県の「ライフ・アカデミー生涯学習ボランティア養成講座」にてお話をさせていたたく機会がありました。福井県でも、県民のボランティア講師

ひとつに招かれたのです。【自遊塾】や自主企画・講座運営の経験について『自分の想いを実現させる時間・空間・チャンス』と題してお話をした一部と当日の様子を報告します。

私が自遊塾の門を叩いたのは…

地方都市は何もなくて「まらない」ところ？ それならば自分が動いてみたら？ 「富山は河もなくつまらない」と、都

会と比較しては、富山は地味でクリエイティビティのないところだとばかり感じて

いましたが、ある時、ふと「自分は愚痴を言つていいだけでは?」「それならば、自

「自分が動いてみたら!」と思うことがあります。そんな頃、ボランティア講師募集の

案内が目に留まり、県民教授に応募…こうして自遊塾の門を叩くことになりました。まことに、自遊塾を構成する人

ます驚いたことは、自遊塾を構成する人々は、既成を甘受することに飽き足りない知識の自由度の高いエネルギーがいる人の

集まりであること。自らアクションを起こすわけでもなく、与えられないことを何も

ない不足として「富山はつまらない」と決め込んでいた自分自身が反対につまらなく思いました。

・想いと現実を埋める過程が新たな学習
・自らプロデュースできるおもしろさ。
と、シナリオどおりにはならない現実、
自分の想いをカタチにする試みの結果
が、描いていたように、またはそれ以上に

なつて返つてくると、その喜びはひとしおです。また評価をいただいたときは、励みにも自信にもなり、ますます面白味が増していくよう思います。

聞、周囲の理解への感謝など、学んだことを伝える体験を通して、たくさんの人・ことに触れながら、自分を磨いていくことを感じます。

また、関わり方次第で多面的な展開が期待できる「自遊塾」は、誰にでも開かれており、生涯学習のボランティアリーダーとしての役割を担う県民教授を中心につ、ここに携わる人たちと新しい広がりを作つています。

質疑応答では次々に手が挙がり、質問に留まらず積極的にご自身の考えを発言される雰囲気に、自主企画講座への関心の高さと期待がうかがえました。拙い講師の話にも耳を傾けてくださった皆さんに感謝し、今後も両県の交流が深まるることを願いつつ帰途につきました。

私たちも、富山が全国に先駆けた「自遊塾」の理念を袖としながら、常に進化し続けなければいけないことを、自遊塾10年のターニングポイントに重ねて感じた一日でした。



県民教授が取り組む多彩なボランティア活動を紹介します。

NPO法人富山の名水を
守る会を立ち上げて
名水探検発見 岡岸 喜義

平成十年から名水探
険発見の県民教授とし
て今日に至っています。
お陰様で多くの塾生の
方と交流を持たせて頂
き感謝感激のこのごろ
です。



が開始されます。飲み会、食事会、そして日帰りや一泊での他県への名水探険です。その度に親密な友情が築かれました。このような環境から、この行動を少しでも社会に還元しようという総意で、NPO法人富山の名水を守る会を立ち上げさせて頂きました。

ここまで道のりは、多くの仲間の力があつての賜物と心から感謝しています。この灯火を長く継続させることができ私に与えられた責務と意を決しています。また自遊塾があるからこそ出来た事とあらためて自遊塾に感謝いたします。



消費生活に関する情報提供に携わって
知つて得する生活情報・くらしの
ワンポイント！ 串田 和博

串田
和博

消費生活関連の業務に携わって20年。富山県に戻った01年からは、地域の高齢者学級、婦人会、生涯学習講座、民生委員やヘルパーの方々の研修会等で、消費生活に関する情報提供をすると共に一緒に

私の講座に関しては、特に自遊塾は広い地域から塾生が集まるので、さまざまな視点から講座内容を膨らませることができ、かつ議論を通じて塾生相互の理解も深まり、とても刺激的であった。これこそが自遊塾の特色であり魅力なのである。一方で学遊塾は「人づくり、街づくり」を目的に掲げていることもあり、講座では高岡市を客観的な視点で捉えることに重点を置いた。また学遊塾では運営の大部分を自分たちで行わねばならず、いさか大変なのが、これもまた魅力なのである。兩塾ともそれぞれの特色を生かして発展し続けるのであろうから、私も微力ながらお役に立ちたいと願っているしたいである。

県民カレッジ自遊塾と
たかおか学遊塾の魅力
発見!! 越中国の理もれた歴史 明神 博幸

富山県に自遊塾があ
るのと同様、高岡市に
は「市民大学たかおか
学遊塾」がある。今年年
度も私は両塾で郷土史
の講座を開いた。「県民」
「市民」が自主的に企
画する講座であるとい
う点で両塾とも共通し、
活発な講座活動が展開
されている。



学んでいます。参加者の顔ぶれ、人数、時間
帶、会場の雰囲気等が毎回異なる事から、そ
れなりの労苦もありますが、自遊塾で塾生の
方々から受けた激励や要望を生かしながらお話
させて頂いています。

生と死を見つめてシンボジウムを主催して
いのちを見つめて生と死
—スピリチュアルケア— 豊原 則子

福井県友愛塾
からのメッセージ

学びの輪を広げていきたい
福井県生涯学習センター職員（友愛塾担当）

学びの輪を広げていきたい
福井県生涯学習センター職員（友愛塾担当）
吉田 郁子

ご意見、ご感想、投稿など
お待ちしています

県民カレッジ 自遊塾係

T930-0096 富山市舟橋北町7-1
TEL 076-441-8401
FAX 076-441-6157
E-mail:admin@tkc.pref.toyama.jp
<http://www.tkc.pref.toyama.jp/>

三辯さんや福井の友愛塾でも若い講師の方々は、自分の想いを実現させる場として、さらに先生と生徒、双方向のやりとりを大切にしながら、大変柔軟に塾の場を活用されていることに感心しています。

富山県の自遊塾も福井県の友愛塾も、今後一層、多様な進化を遂げることを期待し、また県民講師の一人として努力していきたいと思っています。

私は福井県の友愛塾で「福井の伝統野菜を知ろう」という講座を持つっていますが、自分は企画、段取りをするだけで、実際の場では、伝統野菜の生産者にその作り方や料理方法を話してもらっています。ですから、私は常に生徒の一人でもあるわけです。県の農業技術師としてこれまでに蓄積してきた人脈を生かして、伝統野菜という講座を仕組んでいることになります。

自分の想いの実現と双方向の交流の場
友愛塾県民講師 玉井 道敏

ますが、先進的な取り組みをされている自遊塾の皆様と交流させていただきながら、学びの輪を広げていきたいと思っています。